

Thème 2: L'invention de la citoyenneté dans le monde antique

Citoyenneté et démocratie à Athènes (V°S-IV°S)

Qu'est-ce qu'être citoyen à Athènes ?

Une longue histoire pour arriver à la citoyenneté

Nom de la classe sociale	Fortune (récolte annuelle)	Charge militaire	Magistratures	Droits
Pentacosio- medimnes	500 mesures	Cavalerie	Magistratures supérieures	Ecclésia et Héliée
Hippeis (cavaliers)	300 mesures	Cavalone		
Zeugites	200 mesures	Infanterie lourde : les hoplites	Magistratures inférieures	
Thètes	200 mesures	Infanterie légère : rameurs		

La réforme de Clisthène (507AC)

Clisthène, prenant appui sur le démos, réussit à imposer une réforme générale, dont l'aspect essentiel est un remodelage de l'espace civique et la répartition des Athéniens à l'intérieur de dix nouvelles tribus territoriales, elles-mêmes divisées en un certain nombre de dèmes. Ces dèmes (au nombre de cent à l'origine ?) étaient regroupés en trittyes, chaque tribu comprenant trois trittyes, une de la côte, une de la plaine, et une de la ville. Le but de Clisthène était double : mettre fin aux divisions fondées sur les clientèles régionales, en rassemblant au sein d'une même tribu des dèmes de régions différentes ; intégrer au corps des citoyens tous ceux qu'il avait fait entrer dans la cité, étrangers, voire esclaves. En effet, un Athénien ne se désignait désormais plus en faisant suivre son nom de celui de son père, mais de celui de son dème (démotique). Le dème était par ailleurs le cadre d'une vie municipale active. Chaque année, l'assemblée du dème élisait le démarque dont la fonction principale était de tenir le registre du dème sur lequel étaient inscrits les citoyens. Un registre parallèle portait les noms des étrangers qui y résidaient avec le statut de métèques. L'assemblée du dème désignait également les candidats de ce dème aux différentes magistratures. Enfin le dème était le cadre de manifestations religieuses. Claude Mossé, encyclopaedia universalis

Droits et devoirs du citoyen

« Je ne déshonorerai pas les armes sacrées et je n'abandonnerai pa mon camarade de ligne, où que je sois placé. Je me battrai pour défendre les choses sacrées et saintes, je ne laisserai pas la patrie amoindrie mais au contraire plus grande et plus forte, de moi-même et avec tous. J'obéirais à ceux qui exercent le commandement avec sagesse, aux lois actuelles en vigueur et à celles qui sont établies avec sagesse. Si quelqu'un les enfreint, je ne le permettrai pas, de moi-même et avec tous. J'honorerai les cultes ancestraux. Je prends à témoin (suit une liste de divinités), les bornes de la patrie, les blés, les orges, les vignes, les oliviers, les figuiers. »

Le serment des éphèbes

Réforme de Solon (594 AV JC°

La crise sociale aiguë que provoque à Athènes, à la fin du viie siècle, la saisie des terres pour dettes et l'apparition d'une classe d'artisans dépourvus de droits politiques provoqua la désignation de Solon comme médiateur doté des pleins pouvoirs. Solon rendit leurs terres aux petits paysans dépossédés, stimula la culture de l'olivier et le forage de puits, introduisit la monnaie, favorisa l'installation durable d'artisans étrangers. En instituant un système censitaire où quatre classes de citoyens, définies par leur revenu foncier, jouissaient de prérogatives différentes, il empêcha la polarisation de la cité autour de deux partis extrêmes.

Comment sont organisées les tribus après les réformes de Clisthène ? Pourquoi?

Dans quel but Clisthène impose-t-il une nouvelle répartition des citoyens entre les tribus?

Quel est le rôle du dème?

Quels aspects de la démocratie doit défendre l'éphèbe?

Quels éléments de la cité doit-il défendre?

D'après le document 1 , quelle est l'obligation commune de tous les citoyens?